

Chronique économique

BANANES

EXPORTATIONS BANANIÈRES DES PAYS D'AMÉRIQUE LATINE EN 1965

On constate une très légère augmentation des exportations bananières des pays d'Amérique Latine en 1965, mais les chiffres qui sont donnés représentent des tonnages de bananes découpées conditionnées en cartons. En effet, les principaux pays producteurs d'Amérique Latine : l'Équateur, la République du Honduras, Costa-Rica, Panama et le Guatemala conditionnent la majorité de leur production en cartons. Les statistiques d'exportation de ces pays ne font pas de distinction entre les régimes et les cartons. On estime qu'il faut ajouter 18 à 25 p. cent aux tonnages de bananes en cartons pour ramener les chiffres d'exportations en régimes.

En 1965, les bananes fournies aux pays d'Amérique du Nord étaient entièrement conditionnées en cartons. La United Fruit Co, qui expédie une grande partie des bananes vers l'Europe, rapporte que 50 p. cent de celles-ci sont exportées en cartons. Les exportations d'Amérique Latine vers les marchés Nord-Américains ont atteint 1.693.672 tonnes contre 1.649.984 tonnes en 1964.

Il y eut une augmentation dans les exportations d'Amérique Latine vers l'Europe en 1965 : l'Allemagne de l'Ouest, les Pays-Bas, l'Italie, la Belgique et le Luxembourg ayant pris de plus fortes quantités de bananes. L'Équateur et la Colombie restent les principaux fournisseurs des marchés européens. On note une certaine augmentation des quantités de bananes exportées par Panama et la République du Honduras. Les ventes de bananes du Brésil vers l'Argentine ont augmenté de 4 p. cent en 1965 sur 1964 et les exportations du Guatemala vers Salvador ont plus que doublé. L'augmentation des exportations totales d'Amérique Latine est principalement due à la création de nouvelles plantations en Colombie et en Amérique Centrale. En 1965, toutes les bananes de Colombie ont été expédiées vers l'Europe. En Colombie, la production de bananes pour l'exportation est

Exportations bananières de certains pays d'Amérique Latine

	tonnes							
	1958	1959	1960	1961	1962	1963	1964	1966
Équateur	715.264	885.952	895.096	842.264	878.939	1.066.597	1.042.213	874.776
Colombie	173.736	203.200	187.960	201.472	147.116	202.489	190.500	254.000
Brésil	271.272	213.360	241.808	245.935	216.533	205.891	225.530	215.392
Nicaragua	2.032	2.032	4.064	1.016	7.112	11.176	16.256	10.160-
Honduras	398.272	356.616	359.664	430.375	381.712	339.446	343.713	508.000-
Costa Rica	301.752	213.360	272.288	229.615	291.998	261.112	292.913	311.912
Panama	267.208	290.576	263.144	270.966	249.834	296.062	264.973	355.600-
Guatemala	115.824	188.976	188.976	157.069	81.685	121.412	91.643	34.544
République Dominicaine	85.344	180.848	180.848	162.556	168.249	119.583	70.104	47.752
Total :	2.330.704	2.534.920	2.593.848	2.541.268	2.423.178	2.623.768	2.537.845	2.612.136

- estimations

A Panama, la production commerciale, qui est entièrement organisée par l'United Fruit Co et ses filiales, se tenait ces dernières années entre 243.840 et 294.640 tonnes, mais l'augmentation des surfaces plantées dans la région d'Almirante a porté les exportations de 1965 à plus de 400.000 tonnes.

A Costa Rica, environ 10.000 ha sont plantés en bananes dans la région de Golfito par la United Fruit Co et environ 4.000 ha ont été plantés dans la région de Port-Limon par la Central Bank de Costa Rica, conjointement à la Standard Fruit Co.

Au Guatemala, on prévoit une augmentation des surfaces plantées de 6.400 ha en 1970. La United Fruit Co et la Standard Fruit Co ont établi leurs principales stations de recherches et leurs plantations expérimentales dans la République du Honduras où elles ont toutes deux de grands centres de production.

On estime que les surfaces plantées en bananes auront augmenté de 12.000 ha à la fin de 1966. La Standard Fruit Co rapporte que cette expansion est encouragée par des contrats de dix ans avec les planteurs indépendants assurant un prix d'achat à la production. Les compagnies elles-mêmes cultivent environ 4.400 ha.

La production bananière du Nicaragua est faite sur une plus petite échelle que dans les autres pays d'Amérique Latine de ce groupe. L'industrie bananière est aidée dans son développement par des prêts de la World Bank et de l'Inter-American Development Bank.

L'industrie bananière de la République Dominicaine est actuellement en voie de réorganisation : l'United Fruit Co qui possédait 2.000 ha de bananes jusqu'en 1965 a cessé ses activités, le gouvernement a créé alors un institut national pour aider la production. Environ 5.600 ha ont été alloués à de petits planteurs pour la création de nouvelles bananeraies.

La tendance générale, dans les pays d'Amérique Latine, est la reconversion de plantations de bananiers Gros Michel en variétés Cavendish et Valéry.

HOLLANDE

Les importations hollandaises au cours des six premiers mois de cette année ont été de 47.486 tonnes contre 33.607 tonnes, soit une augmentation de 41,2 p. cent. Ceci provient surtout de l'augmentation des importations en provenance de Colombie + 51 p. cent (32.000 tonnes 1966).

CANARIES

Les exportations à mi-septembre 1966 s'élevaient à 301.271 tonnes dont 223.657 tonnes vers le marché métropolitain et 77.613 tonnes vers l'Etranger dont :

Danemark	11.832 tonnes
France	10.644 "
Finlande	10.424 "
Allemagne Fédérale	9.585 "
Maroc	7.831 "
Italie	5.856 "
Irlande	5.491 "
Tchécoslovaquie	4.877 "
Angleterre	4.319 "
Pologne	2.137 "
Suisse	1.990 "
Grèce	1.846 "

ANTILLES ANGLAISES

Comparativement aux 9 premiers mois de 1965, les exportations de la même période 1966 ont été :

	<u>1965</u>	<u>1966</u>
Dominique	37.683 tonnes	34.563 tonnes
Grenade	15.725 tonnes	11.911 tonnes
Sainte Lucie	4.848.879 régimes	4.864.560 régimes
Saint Vincent	1.899.499 régimes	1.903.659 régimes

JAMAIQUE

Les exportations des 9 premiers mois de l'année 1966 s'élèvent à 158.272 tonnes dont environ 35 p. cent en emballages cartons, contre 162.229 tonnes en 1965 (environ 20 p. cent en emballages cartons).

Les exportations en cartons sont passées par contre de 304.023 à 4.992.311 unités et les régimes de 11.561.584 à 7.601.294.

Les cours du mois d'octobre ont été de 56 f 15 green boat price soit 0,77 F le kg.

CAMEROUN OCCIDENTAL

Le rapport du "Cameroun Development Corporation" pour 1965 indique une régression dans la production, due principalement aux tornades de début d'année et à une sérieuse attaque de *Trachysphaera* pendant la saison humide, portant les pertes à environ 400.000 régimes. 1200 ha de Gros Michel et de Lacatan étaient abandonnés en 1965 pour replanter environ 400 ha à plus haute densité, en variété 'Cavendish' et 'Poyo' laissant espérer le maintien de la production. De nouvelles stations de conditionnement ont été établies à Holtforth et Ekona et la station de Malyko a été modifiée et agrandie. A la fin de 1965, environ 50 p. cent des expéditions de bananes ont été réalisées en cartons. Les exportations des plantations de la "Corporation" étaient de 927.023 régimes et de 88.791 cartons (totalisant environ 16.764 tonnes) contre 1.046.742 régimes (17.170 tonnes) en 1964.

Ces chiffres ne sont pas pleinement comparables puisqu'à partir de 1965 le tonnage exporté comprenait des mains de bananes conditionnées en cartons.

Le prix moyen net FOB en 1965 a été de 18.547 F CFA par tonne, soit le même qu'en 1964 mais plus élevé qu'en 1963 où le prix moyen au même stade était de 17.147 F CFA.

Les exportations des 9 premiers mois de 1966 ont été de 17.155 tonnes dont 7.196 tonnes en emballages cartons, soit environ 42 p. cent en 1965. Pour la même période les tonnages expédiés en cartons étaient de 4.331 tonnes.

JAPON

Pendant les 9 premiers mois de 1965, le Japon a importé 294.702 tonnes de bananes en provenance de :

Riu Kiu	33 tonnes	Singapour	13 tonnes
Chine	68 tonnes	Philippines	7 tonnes
Formose	282.621 tonnes	Equateur	9.685 tonnes
Sud Viet Nam	226 tonnes	Tonga	490 tonnes
Thailand	1.557 tonnes		